
CONSELHO ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER - CEDIM/SC
Lei Estadual nº 16.945 de 08 de junho de 2016

ATA - 9ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA- 2022. O CONSELHO

ESTADUAL DOS DIREITOS DA MULHER (CEDIM/SC), no dia 04 de outubro

de 2022, por meio de webconferência e com o uso da Ferramenta Google Meet,

realizou a 9ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC, do referido ano, sob a

condução da Conselheira e Presidenta do CEDIM/SC, Rosaura de Oliveira Rodrigues.

A 9ª Reunião Plenária Ordinária contou com a presença das Conselheiras

representantes das Organizações Governamentais: Conselheira Titular Mariana

Dutra, representante da Procuradoria Geral do Estado; Rachel Dust, Conselheira

Titular, representante da Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca; Conselheira

Suplente Fabíolla Kramer, representante da Secretaria de Estado da Educação;

Conselheira Suplente, Luciana Schubert, representante da Secretaria de Estado da

Administração; Conselheira Titular Débora Barbosa, representante da Secretaria de

Estado de Desenvolvimento Social e a Conselheira Suplente, Fernanda Vieira

representante do Colegiado Superior de Estado da Segurança Pública. Participaram

também as Conselheiras representantes das Organizações Não Governamentais:

Conselheira Titular Francine Costa e Conselheira Suplente Fernanda Cardozo,

representantes do Instituto de Estudos de Gênero (IEG/UFSC); Conselheira Titular

Rosaura Rodrigues, representante da Rede Nacional Feminista de Saúde, Direitos

Sexuais e Direitos Reprodutivos; Conselheira Titular Sheila Sabag representante da

Associação Casa da Mulher Catarina; Conselheira Titular Rejane Sanchez,

representante da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB/SC); Conselheira Titular

Rosemeri Prado, representante da Central Única de Trabalhadores - CUT/SC;

Conselheira Titular Erli Aparecida Camargo, representante do Fórum de Mulheres do

Mercosul - Seção Lages; Conselheira Titular Júlia Melim Borges, representante do

Instituto Movimento Jovem de Araquari e Conselheira Titular Daniele Soares da Silva,

representante da FETAESC - Federação dos Trabalhadores na Agricultura no Estado

de SC. Justificaram ausência: Conselheira Titular Gláucia de Oliveira Assis,

representante do Laboratório de Relações de Gênero e Família da Fundação

Universidade do Estado de SC - UDESC; Conselheira Titular Dalvana Cordazzo,

representante da FETRAF/SC - Federação dos trabalhadores e trabalhadoras na
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agricultura familiar de SC; Conselheira Titular Fernanda Labiak, representante do CRP

12 - Conselho Regional de Psicologia e Conselheira Suplente e Liliana Piscki Maes,

representante da Central Única dos Trabalhadores de SC. Ainda esteve presente a

convidada da Defensoria Pública do Estado, Dra. Anne Teive Auras, representante do

Núcleo de Promoção e Defesa dos Direitos das Mulheres. A 9ª Plenária Ordinária do

CEDIM/SC do ano de 2022 teve a seguinte pauta: 1.Levantamento do Quórum; 2.

Justificativas de ausências; 3. Aprovação da Ata da 8ª Plenária Ordinária – Ano 2022,

realizada em 06 de setembro de 2022; 4. Deliberação - Emendas Impositivas e

atualização sobre tramitação do processo do Curso de Formação de Conselheiras; 5.

Relato Reunião Presencial com o Governo do Estado dia 20 de setembro de 2022;

6.Relato da reunião com TCE realizada dia 29/09/22; 7.Comissões: 7.1 Comissão de

Comunicação; 7.2 Comissão de Legislação, Normas e Orçamento; 7.3 Comissão de

Enfrentamento à Violência Contra as Mulheres; 7.4 Comissão Eleitoral; 7.5 Comissão

de Formação; 7.6 Comissão Intersetorial - Pacto Estadual Maria da Penha; 8.Informes

Gerais; 9.Encerramento. Aberta a reunião, após levantamento do quórum e aprovação

das justificativas de ausências, Rosaura agradeceu a presença de todas, e deu

continuidade à pauta. Carol informa às Conselheiras presentes que a reunião ficará

gravada no drive do email do Cedim. Após, Carol passou para o item 3. Aprovação da

Ata da 8ª Plenária Ordinária – Ano 2022, realizada em 06 de setembro de 2022.

Sem objeções, a Ata da 8ª Reunião Ordinária foi aprovada. Ato contínuo 4.

Deliberação - Emendas Impositivas e atualização sobre tramitação do processo do

Curso de Formação de Conselheiras. Débora (21min) inicia sua fala relatando que

no dia 03 de outubro foi realizada uma reunião com o Diretor da ENA, João que está

responsável por todos os trâmites relacionados ao curso de formação das conselheiras.

Débora conta que João disse que o curso poderá ser iniciado quando o CEDIM quiser,

que o contrato já foi assinado e que cabe ao CEDIM agora fazer o contato com as

professoras que já foram credenciadas pela ENA para confirmar o conteúdo dos

módulos e encaminhar para a ENA a lista das alunas inscritas com nome completo, cpf

e email. Dessa forma a ENA enviará para cada aluna o passo a passo para efetivação

da matrícula do curso via plataforma moodle. Débora enfatiza que nesse momento o
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contrato assinado foi para uma turma piloto com 95 alunas e que então a comissão de

formação precisará fazer contato com as professoras para averiguar se elas topariam

ministrar as aulas para uma turma desse tamanho, tendo em vista que segundo João, a

maioria dos professores prefere no máximo 40 alunos. Outra questão pontuada por

João foi o fato que como o curso é extenso, 60 horas no total com 04 módulos, esse

curso ultrapassaria as datas de feriados e os jogos da Copa do Mundo em novembro.

Outro ponto a ser considerado foi em relação ao pagamento da remuneração às

professoras, Débora repassa a informação dada por João que o pagamento será

realizado apenas ao final do curso como um todo e não por módulos como se

imaginava. Erli (26min) sugere que o contato com a ENA seja estreitado uma vez que

o diálogo com as professoras se tornará difícil após essa informação, afirmando que as

professoras deveriam receber após a finalização do seu tema e não após o curso inteiro.

Carol acrescenta que outra preocupação que surgiu foi em relação ao fechamento da

máquina do Estado, que a Fazenda fecha no final de dezembro e retoma os pagamentos

no final de fevereiro, início de março, o que torna ainda mais complicada a situação do

pagamento às professoras. Carol informa ainda que segundo João, a ENA não oferta

aulas no período noturno pois não há funcionários que trabalham após às 19 horas e

que sempre é necessária a presença de pelo menos uma pessoa da ENA monitorando

os cursos, mesmo no formato à distância. Rosaura sugere apresentar uma

contraproposta à ENA. Débora e as demais conselheiras concordam e será agendada

uma nova reunião com o João da ENA a fim de esclarecer as dúvidas que foram

levantadas. Rosaura reforça que essa primeira turma será de fato um piloto e que após

esses primeiros módulos, será feita uma avaliação do curso e decidido se permanece

com a ENA ou não. Débora confirma que a reunião com a ENA ficou agendada para o

dia 07/10 às 14h via meet, sendo que além dela, Carol; Erli e Rosemeri irão participar

também. Passou-se então para o próximo ponto: 5. Relato da reunião presencial

com o Governo do Estado dia 20 de setembro de 2022 . Carol (47min) informa que

estiveram presentes 10 conselheiras do CEDIM: Rosaura; Fabíolla; Aline; Patrícia;

Rachel; Stephanie; Luciana; Rosemeri; Gláucia e Fernanda Cardozo. Luciana relata

que o objetivo da reunião foi atingido, que as ações apresentadas estavam integradas
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com as sugestões apontadas pelo CEDIM. Fabíolla acrescenta que a fala da Rosaura

foi importante pois trouxe representatividade para as demais conselheiras que não

puderam estar presentes, entretanto Fabíolla demonstrou preocupação com a ausência

da Secretaria de Estado da Educação na elaboração do protocolo apresentado. Rosaura

então faz seu relato apontando sua preocupação que foram apresentados muitos dados

da Segurança Pública mas poucos de outras políticas que trabalham com a prevenção

da violência. Ressalta também que apesar da maioria dos presentes serem Majores e

Coronéis, houve diálogo e receptividade, porém lamenta que o CEDIM foi chamado

para uma reunião como esta 4 anos depois da atual gestão ter assumido, que isso deve

ocorrer no início da gestão, para que não fique só um papel de ouvinte e sim de

colaborador. Fernanda Cardozo informa que após a apresentação, ela fez contato com a

Tenente Ana Paula que representava o Colegiado de Segurança Pública e solicitou

encaminhamento dos fluxogramas apresentados, sendo que Ana Paula ficou de

encaminhar em breve. Rosemeri fala sobre sua impressão e diz que na verdade não foi

uma reunião e sim uma apresentação dos órgãos do governo pois não houve interação

e espaço para questionamentos e trocas. Sheila sugere que seja solicitado oficialmente

o encaminhamento dos fluxogramas não para divulgação e sim para serem trabalhados

no Grupo de Trabalho do Fluxo. Fernanda informa que solicitará mais uma vez para a

Tenente Ana Paula e dará retorno em breve para as demais conselheiras. Débora

relatou que achou a reunião válida tendo em vista que o fato do Colegiado de

Segurança Pública ter coordenado a elaboração do protocolo e conseguido reunir as

políticas de Saúde e Assistência Social para integrarem os fluxogramas foi histórico

pois até então, não havia participado de algo assim, onde foi apresentado o passo a

passo que a mulher vítima de violência percorre dentro dos órgãos e espera que esse

protocolo tenha continuidade na próxima gestão para que de fato se torne uma política

de Estado e não de Governo. Por fim, Luciana coloca a Secretaria de Estado da

Administração à disposição para auxiliar na integração das políticas uma vez que

dentro da SEA há o Escritório de Processos que colaborou e muito na elaboração do

protocolo apresentado. Ato contínuo. 6. Relato da reunião com TCE realizada dia

29/09/22. Carol (1h20min) faz um breve resumo do que foi tratado na reunião,
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informando que os auditores do TCE apresentaram matriz de planejamento de uma

nova auditoria coordenada pela Organização de Entidades Fiscalizadoras Superiores da

América Latina e Caribe (OLACEFS) que será realizada em breve e o objetivo da

reunião era ouvir a opinião do CEDIM sobre essa matriz. Essa nova auditoria vai

avaliar se o Poder Executivo Estadual cumpriu ou não com o atendimento adequado

para mulheres vítimas de violência durante o período da pandemia. Rosaura agradece a

participação das conselheiras nesta reunião e também faz um agradecimento especial

para as conselheiras que construíram todo o histórico do CEDIM, e que esse legado é

hoje reconhecido por alguns órgãos, como o TCE. Antes de passar para o momento das

comissões, Rosaura pede a palavra para fazer um breve relato sobre a reunião em que

ela participou do MP sobre aborto legal. Informou que está avançando o debate com a

Secretaria de Estado da Saúde para implantação de novos hospitais de referência que

possam ofertar esse serviço em outras regiões e que provavelmente um dos locais será

Lages e outro na região Oeste. Rosaura também informou que estão sendo discutidas

as questões do fluxo com a atenção básica, a capacitação dos servidores: de um lado

com as equipes que irão executar o serviço (ginecologistas; obstetras) e de outro lado

para as equipes que irão acolher a demanda e precisarão ser capacitadas em relação aos

encaminhamentos que deverão ser dados para a paciente, também acrescenta que será

produzida uma cartilha sobre o assunto. Ato contínuo. 7. Comissões: 7.1 Comissão

de Comunicação: Carol (1h37min) informa que a Romi esteve muito envolvida com

as publicações da reunião presencial com o Governo do Estado nas mídias sociais do

CEDIM e também com as Cartas aos Candidatos, mencionando que poucos candidatos

assinaram a carta e dos deputados eleitos, apenas a Luciane Carminatti e o Marquito

assinaram. 7.2 Comissão de Legislação, Normas e Orçamento. Carol (1h39min)

informa que ainda não foi agendada a reunião com o município de Santo Amaro da

Imperatriz pois nenhuma conselheira se colocou à disposição até o momento. Informa

também que a resposta para o TCE também não foi encaminhada e que os auditores

permanecem cobrando. Carol relata ainda que a Casa Civil devolveu o processo de

alteração da Lei do CEDIM (SST 393/2021) sugerindo algumas modificações e que a

comissão já está analisando. 7.3 Comissão de Enfrentamento à Violência Contra as
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Mulheres. Carol relata que a reunião extraordinária ocorreu para tratar desse tema,

acrescentando que o GT da Interrupção Legal da Gestação está quase finalizando o

documento. Carol acrescenta que o GT sofreu uma perda com a saída da conselheira

Ana França, representante da SES que tinha uma participação bem ativa no GT mas

que em breve será substituída, pois o novo nome já foi encaminhado para publicação

no Diário Oficial do Estado. E sobre a rede de enfrentamento, ficou deliberado na

última reunião extraordinária que será encaminhado um ofício para a Superintendência

de Planejamento em Saúde da SES solicitando inclusão de pauta no Conselho Estadual

de Saúde. 7.4 Comissão Eleitoral. Carol (1h42min) informa que a minuta do edital já

foi analisada pela COJUR e agora será publicado no Diário Oficial e na página do

CEDIM para que dia 19 de outubro comece o período de inscrições das entidades. 7.5

Comissão de Formação. Francine (1h44min) relata que a comissão deliberou que

após a plenária de hoje iriam discutir os encaminhamentos sobre a nova reunião com a

ENA no grupo de whatsapp. 7.6 Comissão Intersetorial - Pacto Estadual Maria da

Penha. Carol (1h45min) informa que a próxima reunião do Pacto está agendada para o

dia 06/10 e até agora poucas conselheiras confirmaram a presença, relata ainda que da

Bancada Feminina, apenas a chefe de gabinete da Deputada Marlene confirmou a

presença. 8. Informes gerais. Carol (1h48min) informa que a FECAM encaminhou

convite para o CEDIM fazer uma fala em uma capacitação em Treze Tílias que será

virtual dia 24 de outubro o dia todo. A conselheira Júlia se colocou à disposição para

representar o CEDIM. Outro informe dado foi que no dia 11 de outubro a conselheira

Erli não poderá participar de uma reunião da comissão que discute violência sexual no

sistema socioeducativo, sendo que ficou deliberado que a conselheira Fernanda

Cardozo irá substituí-la. Por fim, Carol relata que entrou em contato com a Gerência

de Planejamento (GEPLA) da SDS solicitando cópia da Lei Orçamentária de 2023 que

foi encaminhada para a ALESC para que o CEDIM possa analisar as subações

referentes à política das mulheres. A GEPLA respondeu que encaminhará até o dia 31

de outubro. Rosaura pede a palavra para relatar que lastima a perda que a Bancada

Feminina da ALESC sofreu nas últimas eleições, que restam apenas 03 deputadas, mas

que uma delas é totalmente contrária às pautas do CEDIM, justamente a mais votada.
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Sheila menciona no chat que será preciso fortalecer a deputada Luciane em prol da

Bancada e da Procuradoria da Mulher. Dra.Anne se solidariza e coloca o Nudem

(Núcleo de Promoção e Defesa dos Direitos das Mulheres da Defensoria Pública de

SC) à disposição para auxiliar o CEDIM no que for necessário. 9. Encerramento.

Nada mais havendo a tratar, Rosaura agradeceu a participação de todas e deu-se por

encerrada a 9ª Reunião Plenária Ordinária do CEDIM/SC - Ano 2022. Eu, Carolina,

Secretária do Conselho, lavrei a presente Ata. Link para acessar a gravação da reunião:

https://drive.google.com/file/d/1hzpywm5CYH8KhcXb7ks4e34oUbwVKNYd/view?u

sp=sharing
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